
 

Jahresbericht 2023  
(01.01. bis 31.12.2023) 
 
Der Förderverein ProBrasil e.V. Düsseldorf verfolgt als unabhängiger Partnerverein der Organisati-
onen ProBrasil São Paulo (Associação ProBrasil, São Paulo) und ProBrasil Nordeste (Associação Co-
munitária Serra da Capivara im Piauí) Ziele zur Verbesserung der ökonomischen, sozialen und ge-
sundheitlichen Situation armer und benachteiligter Menschen in Brasilien sowie Umweltschutzmaß-
nahmen. Das Hauptaugenmerk des Fördervereins liegt auf der Rekrutierung von Geldspenden 
durch: 
 Professionelle Website 
 Aktuelle Facebook- und Instagram-Einträge 
 Spendenportal bei der Pax Bank 
 Spendenportal bei Betterplace 
 Veranstaltungen 
 Spendenbriefe für bestimmte anstehende Projekte u.ä. 
 Persönliches Engagement der Mitglieder 
 Projektpartnerschaften 

 
Mit Familiendienst, Kinderbetreuung, berufsvorbereitenden und -begleitenden Maßnahmen sowie 
allgemeinen Sozialdiensten werden Bildung, Gesundheit und Selbstbewusstsein der Stadtrandbe-
wohner von São Paulo gefördert. Dazu dienen unter anderem drei Kinder- und Jugendzentren, ein 
Frauenhaus, zwei Mehrgenerationenzentren, ein Telezentrum und das Umweltzentrum in Parel-
heiros am südlichen Rand der Megametropole São Paulo. Insgesamt erreicht ProBrasil inzwischen 
mehr als 4.000 Menschen, davon 40% Kinder und Jugendliche. (Siehe auch „Bericht aus Brasilien“, 
Tagesordnung 4c) 
 
ProBrasil Nordeste züchtet inzwischen sehr erfolgreich im Umweltzentrum im Piauí heimische Pflan-
zensorten, die an das spezielle und von starker Trockenheit geprägte Ökosystem angepasst sind. 
Weiterhin gibt es inzwischen das Hostel „Serra da Capivara“, in dem bis zu 50 Personen unterge-
bracht werden können. Weitere Projekte stehen kurz vor der Vollendung; nähere Einzelheiten dazu 
unter „Tätigkeitsbericht, Seite 3“ und auch im „Bericht aus Brasilien“, Tagesordnung 4c. 
 
Der Verein mit Sitz in Düsseldorf besteht seit 24 Jahren und hat 45 aktive Mitglieder, die alle stimm-
berechtigt sind. Der Verein ist Mitglied im EineWeltForum Düsseldorf e.V. 
 
Sechs von der Mitgliederversammlung gewählte ehrenamtliche Mitglieder bilden den Vorstand des 
Vereins: 
 

1. Vorsitzender  Prof. Dr. Ulrich Engel OP, Berlin 
2. Stellvertretende Vorsitzende Dr. Eva Maria Brenninkmeyer, Düsseldorf 
3. 1. Kassenwart Oswaldo Franca de Oliveira, Hilden 
4. 2. Kassenwart Matthias Einmahl 
5. PR-Beauftragte  Barbara Kerpen, Düsseldorf 
6. Schriftführer  Peter Budke, Köln 
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Jedes Vorstandsmitglied ist vertretungs- und zeichnungsberechtigt. Ab einer Ausgabensumme von 
mehr als 500 € sind satzungsgemäß zwei Zustimmungen erforderlich. 
 
Ideelle Förderung und Beratung erfährt der Vorstand durch ein sechsköpfiges Kuratorium. Vorsit-
zender ist zurzeit Prof. Dr. Thomas Eggensperger, Berlin. 
 
Der Kassenbericht 2023 wurde den Mitgliedern fristgerecht mit der Einladung zur Jahreshauptver-
sammlung zugesandt. Dieser wird nach seiner Genehmigung – ebenso wie der Jahresbericht 2023 – 
zeitnah auf der Internetseite des Vereins veröffentlicht. 
 
Die Kassenprüfung für 2023 fand am 30. Januar 2024 durch die von der Mitgliederversammlung 
gewählten Vereinsmitglieder Julia Silva Cordovil und Hiltrud Lintel statt. Es wurden die Ein- und 
Ausgabenbelege geprüft (siehe „Prüfungsbericht der Kassenprüfer“ Seite 7). 
 
 
Ein- und Ausgaben des Vereins in 2023 (zum Vergleich 2022) 
 

 2023 2022 
Einnahmen: € € 

Zinseinnahmen 0,00 0,00 
Beiträge 1.630,00 1.545,00 
Spenden 46.971,54 37.153,03 
Zweckgebundene Spenden allgemein 0,00 3.315,00 
Institutionelle Zuwendung 40.405,42 588,12 
Wertstellung (Spenden in 2023 Valuta 2022) 893,88 640,00 
Wertstellung (Spenden in 2024 Valuta 2023) -738,71 -893,88 
Zweckgebundene Spende (DZI Spendensiegel) 0,00 0,00 
Summe Einnahmen 89.162,13 42.347,27 

   
Ausgaben:   
Zuwendung Verein ProBrasil (Brasilien) 49.400,00 35.800,00 
Zweckgebundene Zuwendung ProBrasil (Brasilien) 40.000,00 3.903,12 
Verwaltungskosten 2.983,52 2.691,03 

• Davon Spendenwerbung 1.855,16 625,12 
• Davon Bankgebühren und Retouren 440,65 306,53 
• Davon Sonderausgaben DZI 612,64 1.280,13 
• Davon Sonstige Sonderausgaben 75,07 479,25 

Summe Ausgaben 92.383,52 42.394,15 

Rückstellungen zum 31.12.2023 vgl. 2022 24.430,27 27.651,66 
 
Die Spendeneinnahmen sind gegenüber dem Vorjahr stabil geblieben. So konnten auch die Projekte 
für die Menschen im Piauí und Sao Paulo weiter vorangetrieben werden. Dank der institutionellen 
Zuwendung der Kamps Stiftung für die Bäckerei im Piauí haben sich in 2023 die Zuwendungen nach 
Brasilien gegenüber dem Vorjahr erfreulicherweise mehr als verdoppelt. 
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Der Freistellungsbescheid für 2020 bis 2022 wurde im Juli 2023 vom Finanzamt Düsseldorf erstellt. 
Damit ist die Gemeinnützigkeit des Vereins für weitere 3 Jahre anerkannt. Die nächste Steuererklä-
rung für die Jahre 2023 bis 2025 muss bis spätestens Ende Juli 2026 eingereicht werden. 
 
Im Laufe des Jahres 2023 hat die W.P. Schmitz Stiftung die Prüfung der Verwendung der Finanzmittel 
für das Projekt „Umweltzentrum Serra da Capivara (Piauí)“ durchgeführt. Das Verfahren ist sehr 
positiv verlaufen. ProBrasil Brasilien hatte eine qualitativ hochwertige Dokumentation bereitge-
stellt. Die Prüfung befindet sich in der 2. und letzten Phase und wird voraussichtlich im ersten Quar-
tal 2024 abgeschlossen sein. 
 
Da es keine hauptamtlichen Mitarbeiter und keine Verwaltungsräume gibt, entfallen auch alle dies-
bezüglichen Kosten wie z.B. Lohn- und Gehalt, Mieten etc. Obwohl die finanzielle Unterstützung und 
damit die Ausgaben des Vereins höher lagen als die Einnahmen ist der Verein mit einem Guthaben 
zum 31.12.2023 von 24.430,27 € immer noch sehr gut aufgestellt.  
 
Die Wirkungsbeobachtung in Brasilien geschieht durch den direkten Kontakt von Vorstandsmitglie-
dern aus Deutschland mit denen in São Paulo und im Piauí, auch belegt durch den Bericht aus Bra-
silien (TOP 4c). 
 
 
Tätigkeitsbericht 
 
 Bundesverdienstkreuz 

Dem Gründer unseres Vereins, Uwe Weibrecht, wurde seitens der Bunderepublik Deutschland 
das Bundesverdienstkreuz am Bande für seine Leistungen als Deutscher in Brasilien verliehen. 
Der Festakt fand am 13.02.2023 in São Paulo statt. Auf Instagram und Facebook finden sich Bil-
der dazu. 

 
 ProBrasil São Paulo 
 Im Sinne der Erweiterung der Basisversorgung hat der Verein in 2023 geplant, ein weiteres 

Mehrgenerationenhaus einzurichten. Die Bewerbung auf eine entsprechende Ausschrei-
bung der Stadt hat das beste Ergebnis aller Bewerber erzielt und somit den Zuschlag erhal-
ten. 

 
 Weiterhin wurde die Umwandlung eines Kinder- und Jugendzentrums (CCA) in ein Mehrge-

nerationenhaus (CCI) geplant.  
 
 ProBrasil Nordeste 
 Das durch Corona ins Stocken geratene Projekt einer Bäckerei in Zusammenarbeit mit der 

Kamps-Stiftung hat in 2023 wieder Fahrt aufgenommen; Ende August startete der von der 
Kamps-Stiftung finanzierte Einkauf für die Ausstattung der Bäckerei. 
 

 Gemeinsam mit der GIZ (Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit) wurde 
das „Practice Projekt“ – ein Kindertraumaprojekt – ins Leben gerufen; die GIZ gewährleistet 
auch die Finanzierung dieses Projektes. 
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 Weiterhin wurde Ende Dezember 2023 ein vom brasilianischen Bildungsministerium aner-
kannter Fernstudienstützpunkt (Studienzentrum) in Zusammenarbeit mit der Privatuniversi-
tät Estácio in Coronel José Dias in Angriff genommen. 

 
 Das Umweltzentrum im Piauí wurde in „Gro Halem Brundtland“, eine norwegische Politikerin 

und Umweltaktivistin, umbenannt.  
 
Nähere Einzelheiten zu den aufgeführten Projekten in São Paulo und dem Piauí entnehmen Sie 
bitte dem „Bericht aus Brasilien“, Tagesordnung 4c 

 
 Spendenbriefe 
 Ostern  

Der Spendenaufruf bewarb die digitale Bildung im Piauí. Die Kursteilnehmer von ProBrasil 
haben zum Teil erhebliche Defizite im Umgang mit Computersoftware. Diesen Rückstand 
wollen wir beheben, in dem wir unser Bildungszentrum im Piauí mit Computern ausstatten 
und Kurse geben. Der Spendenaufruf mit dem Stichwort „Digitale Bildung Piauí“ wurde vor 
Ostern postalisch an alle Spenderadressen verschickt und auf unseren Social Media Kanälen 
gepostet. 

 Weihnachten 
João Erico hatte uns für diesen Spendenbrief seine Lebensgeschichte und auch ein Foto zur 
Verfügung gestellt. Er stammt aus ärmlichen Verhältnissen; durch ProBrasil eröffneten sich 
ihm neue Welten: Hier konnte er seinem Interesse an Informatik folgen und mehrere Com-
puterkurse besuchen. Er nutzte das Bildungsangebot von ProBrasil, holte Lerndefizite auf, 
besuchte die weiterführende Schule und schloss ein Universitätsstudium ab. Der Spenden-
aufruf mit dem Stichwort „ARMUT CONTRA geben!“ wurde Anfang Dezember versandt.  

 
 Aktualisierung des Flyers 

Unsere Flyer aus 2021 gingen zur Neige, so dass ein Neudruck anstand. Es wurde beschlossen, 
den bestehenden Flyer anzupassen, d.h. einige Fotos auszutauschen und an einigen Stellen den 
Text zu aktualisieren. Im September ging der aktualisierte Flyer in Druck und wurde Anfang Ok-
tober ausgeliefert. Für den Druck hatte Barbara Kerpen einen Antrag auf Fördermittel beim  
EineWeltForum gestellt, der mit einer Fördersumme in Höhe der Druckkosten von 405,42 Euro 
bewilligt wurde. 

 
Und das war in 2023 noch wichtig: 
 
 Monatstreffen:  

2023 fanden zehn Monatstreffen als Zoom-Meetings statt. Die Treffen wurden von Peter Budke 
protokolliert, die Protokolle wurden allen Mitgliedern zur Kenntnis geschickt. 
 

 Jahreshauptversammlung:  
Am 4. Februar 2023 fand eine Mitgliederversammlung statt, die als Zoom- und Präsenz-Meeting 
abgehalten wurde. Die Versammlung wurde protokolliert, das Protokoll vom 4. Februar 2023 
inclusive der Anlagen (Jahresbericht, Finanzbericht, Bericht aus Brasilien und Kuratoriumsbe-
richt) wurde an alle Mitglieder versandt. 
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 Spendenbelege:  
Anfang Februar 2023 wurden die Spendenbelege für 2022 vom Kassenwart erarbeitet und von 
diesem zusammen mit einem Anschreiben per Mail versandt. Den Versand der Spendenbelege 
inclusive Anschreiben, der nur auf dem postalischen Weg erfolgen konnte, hat Barbara Kerpen 
übernommen. 

 
 DZI-Spendensiegel:  

Peter Budke hat am 17.4.2023 den Verlängerungsantrag an das DZI geschickt. Wir haben den 
Prüfbericht mit dem Bewilligungsbescheid zu unserem Antrag auf Verlängerung des DZI-Spen-
densiegels erhalten. Peter Budke hat dies an die Vorstandsmitglieder weitergeleitet.  

 
 Ehrenamtsmesse 

Nach dem Corona-Lockdown fand im Juni 2023 wieder eine Ehrenamtsmesse am Corneliusplatz 
statt. Wir hatten uns entschieden, diesmal das Angebot eines Gemeinschaftsstandes mit dem 
Eine-Welt-Forum Düsseldorf anzunehmen. Direkt neben diesem Stand positionierte sich Amne-
sty International, sodass wir gebündelt als Eine-Welt-Akteure sichtbar wurden. Neben unseren 
üblichen Werbemitteln wie Flyer, unserem Oster-Spendenbrief in neutraler Form, Nationalflag-
gen, Fotos in großem und kleinem Format sowie Sticker konnten wir dank der finanziellen Un-
terstützung von Regina Bertram auch ein Roll-up mit unserem Logo und drei Fotos inclusive Er-
läuterungstext ausstellen.  
 

 Hofgarten-Konzert  
Durch die Initiative von Regina Bertram konnte ProBrasil sich beim Festival „Jazz und Weltmusik“ 
im Düsseldorfer Hofgarten präsentieren. Organisiert wurde das musikalisch hochwertige Event 
im Rahmen der Eine-Welt-Tage durch das EineWeltForum in Zusammenarbeit mit der Düssel-
dorfer Jazz-Schmiede. Ein besonderer Eyecatcher war das Beachflag Eco, das wir ebenfalls der 
großzügigen Spende von Regina Bertram verdanken.  
 

 Benefizkonzert  
Auch in 2023 fand wieder ein Benefizkonzert zugunsten unseres Vereins in St. Andreas statt, und 
zwar wieder am 1. Adventssonntag, dem 3. Dezember 2023. Die Interpreten bzw. Interpretinnen 
waren Jungin Kim (Violoncello), Yehchan Park (Klavier) und Honggyeong Kim (Violine); als Kla-
viertrio Mua waren diese 3 Musiker Preisträger beim „Sieghardt-Rometsch“-Hochschulwettbe-
werb 2022 in der Kategorie Kammermusik. Das Konzert war sehr gut besucht; wir erhielten 
Spendengelder in Höhe von 922,00 €. 
 

 Neues Mitglied 
Matthias Einmahl, Köln, ist in 2023 Vereinsmitglied geworden. Matthias ist Jurist und Hochschul-
lehrer an der Hochschule für Polizei und öffentliche Verwaltung. Zum ersten Mal war er 2019 
beruflich in São Paulo und ist seitdem von Brasilien begeistert. Weitere Reisen folgten und er 
begann, Portugiesisch zu lernen. Im Internet ist Matthias dann auf unseren Verein aufmerksam 
geworden. Er fand unseren Webpageauftritt und das Vorhandensein des DZI-Spendensiegels so 
überzeugend, dass er begann, sich für den Verein zu interessieren und zu spenden.  
 

 Freiwillige  
Für 6 Wochen war 2023 Lukas Kennemann, 20 Jahre, Student der Wirtschaft, als Freiwilliger im 
Piauí.  
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 Webpage  
Im Laufe des Jahres hatte es sich herausgestellt, dass unsere Webpage-Software unbedingt ak-
tualisiert werden muss. Aus diesem Grunde haben sich sowohl Manuel Molitor als auch Eva 
Brenninkmeyer mehrmals mit unserem Vertragspartner telos-communication in Verbindung ge-
setzt. Aufgrund der ausbleibenden Updates sind z.Zt. auch keine Aktualisierungen auf der Web-
page möglich, und es ist inzwischen dringend erforderlich geworden, nach einem neuen Ver-
tragspartner für die Webpage zu suchen. 

 
 2. Kassenwart  

Wir haben uns in 2023 auf die Suche nach einem 2. Kassenwart begeben, der – nach Absprache 
mit Oswaldo Franca de Oliveira – diesen unterstützen kann. Dies war bis zum Jahresende 2023 
leider erfolglos. 

 
 AmazonSmile  

Amazon hat das Spendenprogramm ab Februar 2023 eingestellt. 
 
 
Ein herzliches Dankeschön geht an alle Mitglieder, die sich so engagiert in den Verein einbringen. 
 
 
Düsseldorf, 5. Februar 2024 
Für den Vorstand:  

 
i.A.  
 
 
        (Barbara Kerpen) 
 



                                                                                                                                                                      

 
 

   

 

 

Rechnungsprüfung für das Jahr 2023 

Am 30.01.2024 haben wir, Julia Silva Cordovil und Hiltrud Lintel, gewählte Rechnungsprüfer gemäß 
Protokoll der Mitgliederversammlung im Februar 2023, sämtliche Buchungen der Einnahmen und 
Ausgaben des Vereins im digitalen Format vorgestellt bekommen und diese überprüft. 

Die Belege waren vollständig vorhanden, korrekt verbucht und nachvollziehbar. 

Die Salden stimmen mit den Auszügen der Bankkonten überein. 

Folglich können wir die Entlastung des Vorstandes befürworten und beantragen diese in der 

ordentlichen Mitgliederversammlung. 

 

 

  

 

Julia Silva Cordovil  

 

 

 

 

   

       Hiltrud Lintel 

 

Düsseldorf, den 30. Januar 2024. 


